

Rapport moral et d'activités 2021

I- Nos valeurs.

Les statuts de notre association rappellent la nécessité de créer des liens et des échanges entre populations sédentaires et gens du voyage afin de lutter contre toute exclusion. Cela signifie des actions de communication dans les deux sens (sédentaires et voyageurs), mais aussi la recherche et la proposition de moyens auprès des services et pouvoirs publics pour que les droits de la population de Voyageurs soient mieux reconnus et respectés.

Rappelons que notre association déclarée d'intérêt général est membre de la FNASAT (Fédération Nationale des Associations Solidaires d'Action avec les Tsiganes et les Gens du Voyage).

L'ADAGV travaille en lien avec toutes associations et collectivités qui la sollicitent dans le cadre de ses statuts.

II -Nos actions en 2021

MFR Bressuire

Malgré le contexte sanitaire qui rend plus difficiles nos interventions en milieu scolaire, ADAGV 79 a pu poursuivre en 2021 son projet auprès de la MFR SEVREUROPE de Bressuire. Parmi les activités menées, l'écriture d'un conte tzigane enrichi de musique (Fabienne au violon et bruitage éventuels) figurait en bonne place. Voici donc le journal de bord du projet mené à terme

Une fois bouclées la rédaction du conte par les élèves, la distribution des rôles, les répétitions, la fabrication des flash cartes sur la notion de liberté, nous avons pu présenter notre conte sur l'aire de Bressuire le 11 février.

Le beau temps n'était pas au rendez vous mais le pasteur évangélique nous avait très obligeamment prêté sa salle. Les élèves ont pu présenter le conte devant un auditoire de jeunes voyageurs attentifs. A suivi un débat très instructif tant pour les voyageurs que pour les jeunes de la MFR, bousculant les préjugés sur la notion de liberté accordée aux enfants et

aux adolescents. Ce temps convivial a été grandement apprécié et tous en sont repartis enrichis. Nous étions malheureusement limités par le temps et n'avons pu faire visiter l'aire aux élèves. Pour l'intervention prévue sur les aires au sud du département le 11 mars, le mauvais temps était encore contre nous, et nous n'avions pas de lieu pour nous accueillir et raconter le conte. A Noron nous avons donc interrogé les voyageurs présents sur la notion de liberté .Ils se sont bien prêtés au jeu. Certains de nos jeunes étaient intimidés mais une voyageuse particulièrement loquace a su briser la glace. Nous avons préalablement présenté notre projet aux voyageurs et indiqué nos dates mais certains n'étaient pas là le jour J. La vie des voyageurs est pleine d'imprévus et seul compte le présent : difficile alors de planifier des rencontres!!! Notre périple nous a ensuite conduits devant une aire improvisée où stationnaient plusieurs caravanes qui n'avaient pas trouvé d'emplacement « autorisé ». Nous avons été bien accueillis par un voyageur qui nous a expliqué que nous ne pourrions interroger personne car il y avait de nombreux cas COVID. Les jeunes ont pu ainsi mesurer la précarité de cette population : si l'un d'entre eux est malade il ne peut s'isoler et toute la caravane est alors touchée. L'aire de la Minerai était en deuil et nous n'y sommes pas allés. La tempête s'est levée et quand nous sommes arrivés à Chauray , tous étaient cloîtrés dans les caravanes, l'accueil ne fut pas forcément chaleureux de la part de la seule jeune femme que nous avons croisée : nous avons pourtant préparé notre venue avec certains résidents mais ils étaient absents ce jour là. Le 18 mars Fabienne était de jury à la MFR pour une épreuve d'examen pratique mais n'a pu voir les jeunes que nous avons suivis sauf une. Ce projet que nous avons accompagné pouvait être présenté à l'oral d'examen : les candidats devaient expliquer leur projet, sa réalisation, leur implication personnelle et collective et ce qu'ils avaient retenu de l'association.

2) Accompagnement scolaire

Aire de Croque Miettes à Benêt : Lors d'une visite, nous avons été interpellés par une femme Aurore pour aider l'un des enfants, Nathan, très peu scolarisé et en grande difficulté. Un cousin Ézéchiél s'est vite manifesté et la prise en charge pour ces deux enfants a pu commencer dans les locaux de l'école dès la mi janvier, suivie de la prise en charge de la grande soeur Keren mi mars, au collège, pour 1h30 hebdomadaire. Au collège de Benêt: Les cours ont repris le 21/09/21 pour 3 adolescents, Mathis, Merveille et Keren à raison de 2 fois 1h30 à 2h hebdomadaires. La bibliothèque de Benêt nous a très gentiment accueillis par 2 fois dans ses locaux durant les vacances d'Avril pour que les enfants du voyage puissent continuer leurs apprentissages, mais ces familles ont repris la route mi mai. Les enfants ont envoyé 2 enveloppes de travail à corriger durant l'été. Un début d'autonomie ! Ce sont alors deux adultes qui ont remplacé les enfants à la bibliothèque, 2 vendredis de suite, ils ont eux aussi repris le voyage depuis. Apprentissages et assiduité...Les enfants du primaire sont nombreux pour cette rentrée de septembre 2021 huit répartis dans 5 classes. Ils ont la chance d'être aidés 3 fois par semaine par nos bénévoles : le lundi, c'est Sylvette qui assure l'accompagnement, le jeudi c'est Josiane et le vendredi Fabienne .Le CASNAV intervient aussi 2 fois par semaine. La plupart de ces enfants n'ayant pas fréquenté la maternelle le retard est énorme tant pour le savoir être en classe que pour le graphisme ou la connaissance des lettres. Il reste donc beaucoup à travailler. La régularité n'est pas encore de mise pour tous, mais ils font preuve de bonne volonté et d'un désir d'apprendre. Ézéchiél qui est venu assez régulièrement l'an passé progresse bien et peut suivre en classe : si comme lui les enfants venaient régulièrement 4 fois par semaine à l'école, les progrès seraient plus rapides mais ils viennent au mieux 2 jours à l'école. De plus, des soucis de santé de certains papas nécessitant des hospitalisations n'ont pas facilité une scolarisation régulière

3) Habitat des gens du voyage

A ce sujet, on ne peut que constater que sur la CAN c'est le statu quo pour ce qui en est des projets habitat. Mais restons optimistes, les projets de terrains familiaux en réflexion sur l'agglomération 2B semblent pour leur part mener leur chemin...Une réalisation est annoncée pour 2023 à Cerizay.

III Projet 2022

1) Accompagnement scolaire

L'accompagnement scolaire

Sur Benêt l'accompagnement scolaire se poursuit avec les enfants étant soit sur l'aire de Croque Miettes soit s'étant déplacé sur Echiré et avec les adolescents. Certains parents s'engagent plus dans le suivi de leurs enfants car ils réalisent les progrès accomplis et sont fiers de leurs enfants.

Aide fournie aux parents pour scolariser leurs enfants dans une nouvelle école; lien entre les deux écoles.

Nous continuons de fournir du matériel scolaire aux enfants papeterie et manuels albums ;

Nous avons organisé une sortie cinéma au CGR de Niort le 10 avril, 7 enfants scolarisés sur Benet ont pu voir « le temps des secrets » de Marcel Pagnol. Ils ont passé un bon moment .

4 plus jeunes stationnés sur Echiré ont participé à une chasse aux œufs le lundi de Pâques, suivie d'un goûter et d'un temps sur les aires de jeux de Chauray pour leur plus grande joie.

En fonction de nos possibilités nous essayons d'assurer du soutien scolaire durant les vacances et nous sommes très sollicités en ce sens tant pour aider les enfants que pour aider les adultes.

Nous sommes invités à des réunions sur l'habitat.

Nous continuerons à agir en fonction des besoins dans l'année.